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銀行FinTech 亦敵亦友
金管局：發展需平衡風險管理

李達志指出，當科技公司進入金融領
域，成功搶佔傳統銀行的收入和服

務範圍，往往是涉及銀行的服務不足，
或效率收費相對未如理想的地方。例如
科技公司以便宜快捷的匯款服務吸引客
戶；又或小微信貸結合用戶社交、支付
和人工智能等技術向客戶提供審批和利
息發放較快的貸款服務。
此外，他指出在支付服務方面，內地
的發展較香港和新加坡等成熟市場為
快，因為內地的遙距支付和轉賬服務並
未普及，當電子商貿發展時，支付服務
的市場空間較大，發展速度可以超越成
熟市場。

服務應以客為本
李達志認為，現有金融機構應對新競
爭時，有三個重點應該留意。首先，服
務需要「以客為本」。傳統銀行的銷售

模式，擺放產品讓客戶自行選擇的方法
未必有效，科技金融公司在產品設計、
推廣流程時結合大數據和網購支付等模
式，可提供更貼心的服務。不過他見到
一些金融機構開始改變，建立新的生態
系統，提供生活所需的免費服務，爭取
客戶選用銀行服務。銀行需要以客為
本，繼續推進服務與科技的融合。

倡改善公司文化
其次，銀行需要改善公司文化，更快

捷更新產品周期。傳統銀行雖然擁有悠
久歷史和固有優勢，不過部分服務的優
勢不再，例如分行網絡可能對新一代慣
用手機銀行服務的客戶不再重要。此
外，銀行系統和產品的審批複雜，產品
的更新周期不及科技公司，應該改善架
構加快產品的變化周期。李達志指，金
管局的金融科技監管沙盒至今已有16個

項目試驗，幫助銀行更快捷測試產品，
加快更新周期。
第三，銀行應在風險控制與發展作出

平衡，他強調監管機構關注風險，但不
是要求零風險，重點是要適當管控。銀
行和科技公司進行業務時，應做好金融
風險和客戶保障的平衡。此外，風險處
理需要按本地需求考慮，因為不同社會
對私隱保障的要求不同，其他地方的成
功經驗不能直接帶入香港。他認為，最
重要是如何在方便與保障之間做好平
衡。
李達志認為，銀行與科技金融公司必
然有一定的競爭關係，但透過競爭可為
雙方帶來新的發展；同時銀行亦可與科
技金融公司合作，加快業務發展。金管
局身為銀行的夥伴，希望與銀行合作帶
入更多科技，令香港金融服務更多元
化，給予消費者更多選擇。

香港文匯報訊（記者 歐陽偉昉）金融科技（FinTech）正融入人們的生活當中，金管局高級助理總裁李

達志昨在「中國對外投資趨勢與香港的角色」論壇中表示，科技出身的公司進入金融領域時，最成功的往

往是進佔銀行服務未盡滿意的市場。當銀行等金融機構發展金融科技應對新挑戰時，應該注重以客為本、

加強公司的「改變文化」，以及平衡發展與風險管理三個重點。他相信銀行與科技金融公司既有競爭，亦

有合作的空間。

金融機構應對競爭三重點

1
服務需「以客為
本」，避免採用
已失效的銷售模
式

2
改善公司文化，
加快產品的周期
變化

3
做好風險管理與
發展的平衡，保
障客戶

香港文匯報訊（記者 莊程敏）香港金管局
金融科技總監周文正昨於「中國對外投資趨勢
與香港的角色」論壇上表示，自從金融科技促
進辦公室（FFO）於去年3月成立而來，至今
已推出多項措施促進本港金融科技的發展。他
指出，留意到不同部門皆放多了很多資源於金
融科技方面，整體氣氛熱切；金管局是很認真
想發展好金融科技領域，目前團隊由最初2人
增加至現時13人，仍在不斷擴充。

團隊續擴充拓金融科技
周文正指出，自己於去年9月才被委任

FFO金融科技總監，在短短幾個月內，該局
已進行不少工作。首先，在研究及應用方
面，除了積極推動銀行同業及跨行業就金融

科技作討論，由於人行在年初公佈有意發行
數碼貨幣，FFO最近就數碼貨幣方面的應用
開始研究；第二，推行外展活動，讓不同人
士聚集共同協商；第三，為初企提供一些監
管的資訊；第四，人才培訓方面，去年12月
推出的金融科技人才培育計劃，獲不少本地
銀行踴躍參與，為本地大學生提供約100個
就業職位。
對於環球的創科環境，周文正驚歎內地的

金融科技發展得相當迅速，可用「跳躍式」
來形容。至於其他已發展國家，進度亦差不
多，大家皆有推出「金融沙盒」以加快發
展。不過各國有不同的法規，難以直接比
較。他認為香港人是很有創意的，對其金融
科技的發展前景有信心。

金科辦研數碼貨幣應用

■李達志指，銀行與科技金融公司既有競爭，亦有合作的空間。 莫雪芝 攝

香港文匯報訊 金融科技（FinTech）
成為金融業近年的重大發展方向，香港
目前也在積極發展中。金管局總裁陳德
霖昨日在網誌《匯思》中表示，最近市
場有一種新說法是，科技金融（Tech-
Fin，意指以科技起家的公司涉足金融領
域）在對決FinTech上，會蠶食甚至取代
傳統金融業。不過他經過反覆思考，認
為科技金融肯定會為傳統金融業帶來極
大的競爭壓力，亦會改變、改造提供金
融服務的模式和生態，但難以取代傳統
金融業。
陳德霖表示，本月初造訪深圳市金融
辦公室和人民銀行深圳支行，參觀了兩
家在發展和應用金融科技處於領先地位
的公司平安科技和微眾銀行。「短短一
天的訪問令我獲益良多，對金融科技在
內地的高速發展有深入的了解。」他更
在文章中分享此行的感受和啟發。
他指，最近聽到另一種說法，就是科
技金融會蠶食甚至取代傳統金融業。看
看內地幾家具代表性的企業，一家從電
商起家，雄踞網購市場，進而創立支付
平台，幾年間在電子支付領域異軍突
起，然後大舉進軍金融領域。另一家以
社交通訊作起步，繼而借助巨大的網絡
資源開拓支付平台，然後創立主攻微小
貸款的銀行。還有本業是保險而業務範
圍已不斷擴展至各個金融領域，借極強
大的科技支撐，成為一個金融和科技公
司的合體。

科技帶來競爭 改變產業生態
陳德霖表示，如果這些公司可以稱為
科技金融公司（TechFin companies），
它們會不會淘汰傳統的金融機構呢？對
這個問題他亦作出反覆思考，認為科技
金融肯定會為傳統金融業帶來極大的競
爭壓力，亦會改變、改造提供金融服務
的模式和生態，但難以取代傳統金融
業。
理由很簡單，科技公司開發各類平台
和應用程式（App）去為客戶提供方便和
多元化的服務，由商貿、購物、一般支
付，以至社交和生活（social and life
style），可以是海闊天空，創意無限。不

過一旦科技公司進入金融領域，就不
能、亦不應脫離社會和市民對存款和投
資者保障的要求，因為科技無論多新，
仍不會改變金融交易的本質。然而，這
並不代表科技金融公司一旦接受監管就
沒有競爭力。
相反，陳德霖相信其有巨大的發展空

間和潛力，因為所涉服務模式和科技平
台的設計首先是圍繞着客戶的消費、購
物、社交和生活而形成，只需要將客戶
的投資理財和保險需求元素加入目前的
平台，就可以輕而易舉為客戶提供更全
面的一站式服務。

銀行起步發展 消費者最受惠
陳德霖認為，一個成功的標準就是公
司能否提供一個涵蓋客戶每天衣、食、
住、行、保健、支付、交費和理財等需
要的一站式服務平台。試想像只要打開
一個程式，基本上整天生活所需的皆能
照顧到，那是多麼方便和寫意。傳統銀
行或金融機構目前達不到這要求，有些
銀行正開始起步，但遲起步總比不起步

好。很多銀行因為種種原因，不易自主
開發一站式服務程式，但其大可夥拍其
他FinTech或TechFin公司，減低成本和
時間，爭取早點與TechFin公司一較長
短。學無前後，達者為先，競爭帶來效
益和進步，獲益的將是消費者和投資
者。
陳德霖認為，香港與深圳在金融科技
發展方面可以優勢互補。香港是亞洲首
屈一指的國際金融中心，銀行和金融機
構林立，有良好穩健的金融監管制度，
是將國際企業「引進來」內地、讓內地
企業「走出去」海外的跳板和樞紐。深
圳金融業發展迅速，又有強大的金融科
技產業支撐，是內地金融科技專才的集
中地。
陳德霖重申，金管局的監管原則是

「風險為本」和「科技中立」。萬變不
離其宗，不論新科技如何應用於金融活
動或交易，只要牽涉到需要保障存戶和
投資者這一本質，便需要也會作出合適
的監管，但進行監管的手段和工具則有
可能要有別於以往沿用的一套。

香港文匯報訊 近年金融科技發展突飛猛
進，尤其是在支付領域，湧現大批提供新穎
便利服務的平台商戶，極受市民歡迎，並搶
佔傳統銀行在這方面盤峙多年的雄霸地位。
金融科技來勢洶洶，以致有些人認為，這股
趨勢持續下去，傳統銀行和金融業會被徹底
顛覆，甚至淘汰。陳德霖表示，他就這問題
不斷深思，得出的結論是傳統金融業的經營
模式正承受前所未有的挑戰，但不致於被金
融科技顛覆或淘汰，這是基於兩個主要原
因。

研金融科技 積極追落後
一，傳統銀行很多是財力雄厚，資源豐

富。過去確實可能不太注重金融科技，但時
移世易，客戶不再滿足於傳統的服務模式和
效率，加上外來競爭加劇，很多銀行正在加
大、加快金融科技的投入和開發。最明顯的
例子是最新的生物驗證技術（指紋、面容和
聲音等）和分佈式分類賬技術（Distributed
Ledger Technology）的研究和應用皆有銀行
積極參與。可以預見，將來銀行會大規模應
用新的金融科技，不論是自身開發或由第三

方提供，去維持競爭力和滿足客戶的需求。
當然，也不能排除有小部分銀行基於各種原
因跟不上科技潮流的發展，相對滯後，因而
面對很大的客戶流失風險。
二，銀行業不論使用什麼科技去服務客

戶和競爭，均離不開一個重要的基本元
素，就是需要為客戶的存款安全和理財交
易的權益提供一定的保障。不論是使用算
盤、計算機、電腦或手機去進行金融交
易，皆僅為一種手段，其本質並沒有改
變。社會要求保障，政府就有責任去監
管。金融科技確實為客戶提供更快捷方便
的服務，例如以手機去做支付和理財等交
易廣受歡迎，但無論是當面或經手機銷售
投資產品，同樣需要讓投資者深思熟慮、
看清條款和明白風險。
陳德霖提出疑問，以新的金融科技銷售產

品，如何避免令用戶只求便捷而倉卒做出決
定、導致重大的損失呢？在網上銷售一些結
構複雜或很高風險的金融產品，又如何能讓
投資者明白當中的細節和涉及的風險呢？他
認為這些問題反映出在便捷與投資者保障方
面要保持一個合適的平衡。

銀行保障佔優 轉型增競爭力

香港文匯報訊（記者 陳楚倩）市場關
注有線寬頻（1097）的易主進展，永升
亞洲主要股東之一邱達昌旗下遠東發展
昨日舉行年度業績會，惟邱達昌並無出
席。身兼永升亞洲董事的遠東發展
（0035）董事總經理及執行董事孔祥達
在會上表示，公司與管理層一直有溝
通，過程亦順利，但實際過程要等待有
線寬頻供股方案完成後再議。他沒有回
應裁員問題，僅表示「有線有人才」。

不認同樓市即將爆煲
至於遠東發展的業務方面，孔祥達指

公司現時的可開發土儲足夠未來8年至10
年發展，預計已推出的項目將在未來數

年陸續入賬。本港方面，他認為香港樓
市處於高峰，但不認同樓市即將「爆
煲」等悲觀的看法；美國現時仍未有條
件大幅加息，即使加息1厘，仍處於低息
水平，除非一下子加3厘至4厘，否則對
本港樓市影響不大，政府不願意見到大
跌市。

設團隊物色內地項目
孔祥達認為，本港土地市場雖然面

對外來投資者搶地，競爭激烈，但稅
率較其他地方低，房屋需求龐大，在
合理地價下，投資回報率仍然吸引。
因此公司會積極競投土地，不會停止
在港的發展。

他又透露，公司未來的海外業務主要
在英國及澳洲，會與曼徹斯特政府合作
一個大型地產項目。此外將與柏斯市政
府合作，預期2019年將於市中心建成新
住宅及酒店項目。至於內地市場方面，
公司除了現有上海及廣州項目，亦正積
極尋找大灣區其他城市的投資機會，並
已成立內部新團隊負責物色項目。雖然
內地各個城市陸續有調控政策推出，但
強調集團決策時會審視各項風險。
遠展本周二公佈3月止財政年度業績，

收益錄得50.05億元，按年增加25%；毛
利19.9億元，上升16.6%。純利增長52%
至11.18億元，每股盈利51仙。末期息15
仙，上年同期派13仙。

遠東發展：看好樓市 續投港地

■ 孔 祥 達
（右二）指，
公司土儲足
夠未來8年
至 10 年發
展。
潘達文 攝

陳德霖：科技金融難取代傳統金融業

■陳德霖指，科技金融為傳統金融業帶來極大的競爭壓力。 資料圖片


